

FÈUS

FÉDÉRATION
ÉTUDIANTE DE
L'UNIVERSITÉ
DE SHERBROOKE

Revue de presse

Du 17 au 23 mai 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	7
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	9
Partie 6 – Environnement	10
Partie 7 – Politiques sociales	16
Partie 8 – Contexte politique (général)	18

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Pour une « orthographe » simplifiée du français

Enlevez un « f » aux difficultés, enlevez un « h » et un « m » aux hommes, et vous obtiendrez... une orthographe française simplifiée, accessible au plus grand nombre.

<https://www.ledevoir.com/societe/813223/acfaspour-orthographe-simplifiee-francais>

Les risques de l'intelligence artificielle ne font pas consensus, constate un rapport international

Les experts ne s'entendent pas sur les risques que l'intelligence artificielle (IA) représente, constate un important rapport international.

<https://www.ledevoir.com/societe/science/813233/risques-intelligence-artificielle-ne-font-pas-consensus-constate-rapport-international>

Les campements pro-Palestine « n'ont pas leur place » sur les campus, insiste Pascale Déry

La ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry, est sans équivoque : les campements pro-Palestine qui ont pris forme sur le terrain de plusieurs universités du Québec doivent être « démantelés ». Selon elle, il existe « d'autres manières de manifester » contre la violence des attaques menées par l'armée israélienne dans la bande de Gaza sans empiéter sur des « terrains privés ».

<https://www.ledevoir.com/societe/813043/ces-campements-ont-pas-place-insiste-pascale-dery>

McGill déposera une autre requête d'injonction visant à démanteler le campement

Après que la Cour supérieure du Québec a refusé sa demande d'injonction provisoire mercredi, l'Université McGill « passe à l'étape suivante » et déposera une requête d'injonction interlocutoire.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/813195/mcgill-deposera-autre-requete-injonction-visant-demanteler-campement>

Campement propalestinien La tension monte à l'UQAM

La sécurité se renforce depuis quelques jours autour du campement propalestinien situé sur les terrains de l'UQAM, après un week-end marqué par des affrontements entre policiers et manifestants. Ces derniers, qui dénoncent une intervention policière « démesurée », invitent les intéressés à venir grossir leurs rangs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-05-22/campement-propalestinien/la-tension-monte-a-l-uqam.php>

Campement propalestinien: déçus après une rencontre avec l'Université, les manifestants là pour rester à Sherbrooke

Les représentants du campement propalestinien installés à l'Université de Sherbrooke ressortent déçus d'une récente rencontre avec le rectorat de l'institution. Ce dernier a refusé de leur dévoiler la nature de ses investissements et de reconnaître un génocide en Palestine.

<https://www.tvanouvelles.ca/2024/05/21/campement-propalestinien-decus-apres-une-rencontre-avec-luniversite-les-manifestants-la-pour-rester-a-sherbrooke>

La radio étudiante de l'UdeS remporte une bourse de 38 000 \$

CFAK 88,3FM a remporté une bourse de 38 000 \$ de l'Office franco-québécois pour la jeunesse pour son appel à projets Odysart 2024. Son projet «Sur la même longueur d'onde», en partenariat avec Radio Campus Orléans, favorise l'échange entre les deux radios universitaires francophones.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/05/21/la-radio-etudiante-de-ludes-remporte-une-bourse-de-38-000-FKLEXQ3PGJBT3AXCQIA2ESFHA/>

Campement propalestinien Que revendiquent les manifestants ?

Dès le premier jour du campement, les manifestants ont formulé deux principales demandes : que l'Université coupe tout lien universitaire et financier avec Israël. McGill entretient des liens de recherche et d'enseignement avec plusieurs universités israéliennes. Les manifestants demandent que la direction abolisse ces partenariats, ce qui inclurait, par exemple, son programme d'échange étudiant avec l'Université de Tel-Aviv. De plus, ils réclament qu'elle retire ses investissements de « toutes les entreprises complices de l'occupation israélienne et du génocide du peuple palestinien ». Il semble que ce soit cette seconde demande qui constitue le nerf de la guerre – et suscite le plus de questions.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-23/campement-propalestinien/que-revendiquent-les-manifestants.php>

Des experts tournent le dos à McGill en marge d'un congrès

Des associations d'experts qui devaient participer à un congrès à l'Université McGill refusent de se rendre sur le campus en solidarité avec le campement propalestinien et la grève des professeurs de droit.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/813433/experts-tournent-dos-mcgill-marge-congres>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Le PLQ a lancé un mandat d'initiative en lien avec les drogues du viol à la CSSS

Le Parti libéral du Québec (PLQ) a officiellement demandé un mandat d'initiative à la Commission de la santé et des services sociaux en matière de lutte contre les drogues du viol.

<https://www.ledevoir.com/societe/813256/plq-lance-mandat-initiative-lien-drogues-viol-csss>

L'archevêque de Québec est blanchi après l'enquête commandée par le pape

Le cardinal Gérald Cyprien Lacroix est blanchi par le Vatican des allégations d'attouchements sexuels qui avaient été portées contre lui par une plaignante anonyme dans le cadre d'une action collective.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/813305/archeveque-quebec-est-blanchi-apres-enquete-commandee-pape>

Situation «critique» pour les enfants du Nunavik

« Les enfants et les familles inuits ne reçoivent pas les services sociaux et les services de protection de la jeunesse auxquels ils ont droit », estime la Commission des droits de la personne et des droits de la jeunesse, qui parle d'une « situation critique » et qui interpelle le gouvernement du Québec pour mettre fin aux nombreux problèmes qui persistent dans le temps.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/813179/situation-critique-enfants-nunavik>

Le Centre pour femmes immigrantes réclame l'interdiction des feux d'artifice à Sherbrooke

La directrice générale du Centre pour femmes immigrantes de Sherbrooke, Teresa Bassaletti, s'est adressée aux élus de Sherbrooke, mardi, pour réclamer l'interdiction des feux d'artifice sur le territoire.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074611/feu-artifice-sherbrooke-interdiction-guerre-pollution-festival>

Les communautés autochtones éloignées auront droit à des produits menstruels gratuits

Soixante-quatorze pour cent des Autochtones des communautés éloignées ont du mal à accéder aux produits menstruels.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2074448/produits-menstruels-acces-femmes-autochtones>

Une ressource pour contrer la violence armée chez les jeunes s'étend partout en province

La ressource téléphonique montréalaise RENFORT destinée aux proches de jeunes qui sont à risque de tomber dans la criminalité s'étendra à la grandeur de la province. Le but de l'organisation est d'agir en amont et d'éviter que les jeunes doivent faire face au système judiciaire.

<https://www.latribune.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024/05/21/une-ressource-montrealaise-contre-la-violence-chez-les-jeunes-setend-partout-en-province-HLWAAMJNWNBKDKYPE7K3TKETFU/>

Le futur Conseil national de réconciliation laisse toujours perplexe

Pouvoirs limités, budget serré, mandat peu ambitieux... Le Conseil national de réconciliation qui verra bientôt le jour au Canada serait un bon point de départ pour faire avancer le colossal chantier de la réconciliation, mais déjà, cette entité doit composer avec certains obstacles, notent des personnes qui ont suivi de près ce dossier.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2074714/conseil-national-reconciliation-questions-mandat>

Partie 4 – Logements

La crise du logement, tout un défi pour les municipalités

En août 2022, à l'issue du Sommet de l'habitation, dix maires et mairesses de la province signaient une déclaration commune pour agir contre la crise du logement, s'engageant chacun et chacune à mener à bien un projet pilote à l'échelle de leur ville. Entre effet d'annonce, bras de fer politique, enjeux fiscaux et volonté sincère de lutter contre la crise du logement, que peut-on dire de ces projets deux ans plus tard ?

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/813189/crise-logement-tout-defi>

Les bâtiments existants comme antidote à la crise du logement

En pleine crise du logement, le parc immobilier du Québec manque d'entretien et tombe sous le pic des démolisseurs avec une « facilité déconcertante », souligne un nouvel essai qui paraît ces jours-ci. Les auteurs sonnent l'alarme sur l'importance de protéger les bâtiments existants. Non seulement pour loger les gens, mais aussi pour sauvegarder le patrimoine, prendre soin de la planète et renforcer la vie de quartier.

<https://www.ledevoir.com/lire/813273/batiments-existants-comme-antidote-crise-logement>

Protection des locataires et évictions Un projet de loi pour traverser la crise de façon « plus humaine »

(Québec) France-Élaine Duranceau admet que sa nouvelle loi sur l'habitation, qui visait justement à « protéger les gens contre les évictions », n'est pas suffisante. La ministre déposera jeudi un deuxième projet de loi pour « renforcer la protection des locataires », dont les aînés.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-21/protection-des-locataires-et-evictions/un-projet-de-loi-pour-traverser-la-crise-de-facon-plus-humaine.php>

Moratoire sur les évictions Ça va « fermer une brèche »

L'annonce d'un moratoire de trois ans sur les évictions, compris dans le nouveau projet de loi de la ministre de l'Habitation, France-Élaine Duranceau, apportera « un grand soulagement pour énormément de gens », estiment des locataires déjà menacés d'éviction, qui ne savent toutefois toujours pas quel sort les attend.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-05-23/moratoire-sur-les-evictions/ca-va-fermer-une-breche.php>

Beaucoup d'étudiants étrangers vivent dans des logements surpeuplés

Un nouveau rapport de Statistique Canada révèle que les étudiants étrangers étaient plus susceptibles en 2021 de vivre dans un logement inadéquat que les étudiants nés

au Canada. L'étude, basée sur les données du recensement le plus récent, indique par ailleurs que les étudiants indiens sont plus susceptibles que les étudiants d'autres pays de vivre dans un logement « de taille non convenable » — qui ne compte pas suffisamment de chambres à coucher pour le nombre d'occupants.

<https://www.ledevoir.com/societe/813399/beaucoup-etudiants-etrangers-vivent-logements-surpeuples>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

La taxe sur l'immatriculation à 34 \$ à Sherbrooke

Les automobilistes sherbrookoïses auront à déboursier 34 \$ additionnels pour immatriculer un véhicule en 2025, a statué mardi le conseil municipal.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/05/21/la-taxe-immatriculation-a-34-a-sherbrooke-JSKZUYJ7WZFGBCXTM5HHHJMCVY/>

Transport collectif À la veille d'une consultation, Montréal lance un sondage public

À quelques jours de l'ouverture d'une consultation publique sur le sujet, Montréal veut avoir l'avis des résidants quant au développement et au financement du transport collectif, qui traverse plus que jamais une crise.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-05-22/transport-collectif/a-la-veille-d-une-consultation-montreal-lance-un-sondage-public.php>

Partie 6 – Environnement et énergie

Québec a autorisé le géant Microsoft à détruire l'équivalent de neuf terrains de football en milieux humides

Québec a autorisé le géant américain Microsoft à détruire l'équivalent de neuf terrains de football en milieux humides, soit plus que ce qui a été remblayé sur le site de Northvolt jusqu'à présent.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/11/01/microsoft-compte-detruire-lequivalent-de-neuf-terrains-de-football-de-milieux-humides-avec-laccord-du-ministere-de-lenvironnement>

Les plaines dans le monde sont menacées, alerte l'ONU

L'ONU s'inquiète de l'état des plaines dans le monde. Selon un rapport dévoilé mardi, au moins le quart de ces terres sont dégradées. Plus de 2 milliards de personnes dépendent de ces écosystèmes, qui fournissent de la nourriture et peuvent capter du carbone.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074337/plaines-menace-rapport-onu>

Benzène dans l'air de la Nation Aamjiwnaang : le fédéral impose un arrêté d'urgence

Le gouvernement fédéral forcera finalement l'industrie pétrochimique de Sarnia à contrôler ses émissions de benzène. Le ministre de l'Environnement et du Changement climatique Steven Guilbeault a annoncé vendredi qu'il a publié un arrêté d'urgence. Celui-ci imposera des normes plus strictes sur les émissions de ce composé organique volatil considéré comme cancérigène.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2073603/aamjiwnaang-benzene-arrete-urgence-federal>

Le glyphosate affaiblit les mauvaises herbes... et notre système immunitaire

L'herbicide glyphosate altère le fonctionnement du système immunitaire humain, selon une nouvelle étude québécoise. Des troubles auto-immunitaires pourraient apparaître après une exposition prolongée.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sciences/2024-05-21/le-glyphosate-affaiblit-les-mauvaises-herbes-et-notre-systeme-immunitaire.php>

Pour atteindre la carboneutralité en 2050 Le salut climatique va passer par le nucléaire, selon Ottawa

(Ottawa) Le gouvernement Trudeau estime qu'il faut plus que jamais faire une large place à l'énergie nucléaire au pays si le Canada veut réduire ses émissions de gaz à effet de serre (GES) et atteindre la carboneutralité d'ici 2050.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-17/pour-atteindre-la-carboneutralite-en-2050/le-salut-climatique-va-passer-par-le-nucleaire-selon-ottawa.php>

Charbon Les É.-U. veulent mettre fin aux nouvelles concessions dans la plus grande région productrice

(Washington) L'administration du président Joe Biden a annoncé jeudi vouloir mettre fin à de nouvelles concessions de charbon dans la région américaine qui en produit le plus, s'attirant les foudres du secteur minier et les louages des écologistes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-16/charbon/les-e-u-veulent-mettre-fin-aux-nouvelles-concessions-dans-la-plus-grande-region-productrice.php>

La Floride critiquée pour effacer les références au changement climatique

(Miami) La Maison-Blanche et des élus démocrates ont vivement critiqué jeudi une nouvelle loi en Floride, promulguée la veille par son gouverneur républicain Ron DeSantis, qui retire les références au changement climatique des textes officiels de l'État.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-16/la-floride-critiquee-pour-effacer-les-references-au-changement-climatique.php>

Énergie Ce que l'on sait sur la réforme Fitzgibbon

Il en parle depuis décembre 2022 et le commente abondamment depuis : le superministre Pierre Fitzgibbon doit déposer son projet de loi « costaud » sur l'énergie dans les prochains jours. Il veut pousser le Québec vers la sobriété énergétique, accélérer le développement de la nouvelle production d'électricité ainsi que simplifier et assouplir les critères pour que les entreprises privées produisent de l'énergie pour leurs besoins et ceux d'autres entreprises.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-21/energie/ce-que-l-on-sait-sur-la-reforme-fitzgibbon.php>

Sherbrooke va s'attaquer aux raccordements illégitimes près de la rivière Saint-François

Après avoir concentré ses efforts dans les secteurs adjacents au bassin versant de la rivière Magog en 2023, la Ville de Sherbrooke va s'attaquer aux raccordements illégitimes près du bassin versant de la rivière Saint-François au cours des prochaines années.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074260/qualite-eau-sherbrooke-raccordements-plages>

Des pesticides présentent un danger pour les abeilles, malgré leur étiquetage

Des produits chimiques étiquetés comme étant sans danger pour les abeilles domestiques peuvent tout de même être dangereux pour les abeilles sauvages qui nichent au sol, selon une étude menée par des chercheurs de l'Université de Guelph, en Ontario.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074204/pollinisateurs-pesticides-insecticides-etiquetage-abeilles>

Des dirigeants de banques convoqués à Ottawa pour discuter de climat

Le Comité permanent de l'environnement et du développement durable de la Chambre des communes a fixé au 13 juin la date de comparution des chefs de la direction de RBC, de la Banque TD, de la CIBC, de BMO et de la Banque Scotia, selon le procès-verbal de la réunion. L'assignation à comparaître est généralement utilisée pour contraindre une personne à venir témoigner après avoir refusé une invitation.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813181/dirigeants-banques-convoques-ottawa-discuter-climat>

En Colombie-Britannique, un record de carbone émis par des feux de forêt en mai

Les émissions de carbone attribuables aux incendies de forêt en Colombie-Britannique ont atteint le plus haut niveau enregistré pour un mois de mai dans cette province par le service Copernicus sur le changement climatique de l'Union européenne, qui collecte des données depuis 22 ans.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813036/colombie-britannique-record-co2-emis-feux-foret-mai>

En route vers des bâtiments décarbonés

« Ça progresse plus vite qu'on aurait pensé ! » En matière de protection de l'environnement, les déclarations de ce type sont plutôt rares. Pourtant, le directeur général de l'organisme Vivre en ville, Christian Savard, a de quoi se réjouir, car la transition vers des bâtiments décarbonés avance à toute allure.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813187/route-vers-batiments-decarbones>

Poilievre «regarderait le pays brûler» plutôt que d'agir pour le climat, dit Trudeau

Le premier ministre Justin Trudeau souligne que les promesses du chef de l'opposition Pierre Poilievre de supprimer la tarification du carbone surviennent alors que le pays est aux prises avec des feux de forêt et autres catastrophes naturelles. Il affirme que M. Poilievre « regarderait le pays brûler » plutôt que de poursuivre la lutte contre la crise climatique.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813128/poillievre-regarderait-pays-bruler-plutot-agir-climat-dit-trudeau>

Près d'un Américain sur cinq touché financièrement par un événement climatique en 2023

Ouragans, incendies, canicules ou tempêtes de neige, ... : près de 20 % des Américains ont été affectés financièrement par un événement climatique en 2023, une part en forte hausse par rapport à 2022, et qui a même doublé dans l'ouest du pays.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813360/pres-americain-cinq-touche-financierement-evenement-climatique-2023>

L'expansion d'une mine de bauxite liée à Rio Tinto menace la biodiversité en Amazonie

Le Conseil d'éthique de la Norvège soutient que les zones ciblées pour exploiter de nouveaux gisements doivent être préservées et que les mesures d'atténuation prévues par la minière sont insuffisantes.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074391/mine-bauxite-rio-tinto-amazonie-norvege>

La désinformation, principal risque pour le Canada, selon un groupe de réflexion

Un groupe de réflexion fédéral pense que la désinformation et la situation climatique présentent des risques sérieux.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074609/menaces-desinformation-climat-intelligence-artificielle>

Les milieux humides préservés sur le site de Northvolt seront-ils viables?

Pour répondre aux critiques sur la destruction de nombreux milieux humides sur le site de Northvolt, l'entreprise et le gouvernement ont insisté sur la décision d'en préserver plusieurs. Mais seront-ils viables sur un terrain transformé par un mégaprojet industriel ? Le ministère de l'Environnement a refusé de répondre aux questions du Devoir, tandis que l'entreprise assure que ces milieux naturels vont perdurer.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813417/milieux-humides-preserves-site-northvolt-seront-ils-viables>

Une ferme sur cinq incapable de payer ses dettes: des agriculteurs lancent un cri du cœur

Les aléas climatiques, les hausses de taux d'intérêt et la baisse des prix de marché les font souffrir, révèle un sondage de l'UPA obtenu par Le Journal.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/23/cri-du-cur-dun-producteur-de-carottes-je-ne-me-suis-pas-verse-de-paye-depuis-decembre>

L’Australie repousse la fermeture de sa plus grande centrale électrique au charbon

(Sydney) L’Australie a annoncé jeudi repousser la fermeture de sa plus grande centrale électrique au charbon, expliquant qu’elle avait encore besoin de cette installation très polluante pendant qu’elle s’efforce d’augmenter les énergies renouvelables.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-05-22/l-australie-repousse-la-fermeture-de-sa-plus-grande-centrale-electrique-au-charbon.php>

La moitié des écosystèmes de mangrove risquent de s’effondrer

La moitié des écosystèmes de mangrove dans le monde risquent de s’effondrer, menacés notamment par le changement climatique, la déforestation ou la pollution, selon une étude publiée mercredi. L’Union internationale pour la conservation de la nature (UICN), connue pour ses listes rouges d’espèces menacées, a pour la première fois fait un état des lieux des mangroves dans le monde, en évaluant 36 différentes zones.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813383/moitie-ecosystemes-mangrove-risquent-effondrer>

Le gouvernement Legault promet de renforcer la protection des milieux humides

Le gouvernement Legault promet de renforcer la protection des milieux humides, qui continuent de disparaître au Québec malgré une législation censée freiner le recul de ces espaces naturels de grande importance pour la biodiversité.

<https://www.ledevoir.com/environnement/813395/gouvernement-legault-promet-renforcer-protection-milieux-humides>

Le Saint-Laurent est confronté à plusieurs «pressions environnementales»

Année après année, la tendance lourde se confirme : le Saint-Laurent est de plus en plus bouleversé par les impacts de la crise climatique, selon ce qui se dégage de l’état de situation de l’estuaire et du golfe présenté mercredi par les scientifiques de Pêches et Océans Canada. « Presque que tous les indicateurs sont dans le rouge », résume Peter Galbraith, chercheur en océanographie physique pour le ministère fédéral. « Le Saint-Laurent n’a jamais été aussi sollicité en termes de pressions environnementales. »

<https://www.ledevoir.com/environnement/813410/saint-laurent-est-confronte-plusieurs-pressions-environnementales>

Devrait-on craindre les nanoparticules trouvées dans la nature?

« La toxicité de ces nanoparticules dépend surtout de leur composition, qui ressemble beaucoup à celle des éléments qui les composent. Une nanoparticule constituée de

cadmium aura les mêmes effets qu'une concentration équivalente de cadmium sous forme ionique ou métallique », souligne Kevin James Wilkinson, professeur au Département de chimie de l'Université de Montréal et rédacteur en chef adjoint de la revue Environmental Science: Nano, de la Royal Society of Chemistry.

<https://www.ledevoir.com/societe/science/813380/devrait-on-craindre-nanoparticules-retrouvees-nature>

Déversements d'eaux usées: les villes doivent être mieux accompagnées

Les villes doivent être mieux accompagnées dans la gestion des déversements des eaux usées, estime la Fondation Rivières, qui veille sur la santé des cours d'eau à travers le Québec.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/05/23/deversements-deaux-usees-les-villes-doivent-etre-mieux-accompagnees-AE6HE36WAVDNXOJ3TJWPGEJYQ4/>

Partie 7 – Politiques sociales

Pénurie de personnel: 45 000 employés recherchés dans le réseau de la santé au Québec

Le manque de main-d'œuvre est liée à l'exode des professionnels vers le privé, selon un nouveau rapport. Il manque plus de 45 000 employés dans le réseau de la santé pour répondre aux besoins de la population vieillissante et retrouver le même ratio d'effectifs par habitant que celui des années 1990.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/21/45-000-employes-recherches-dans-le-reseau-de-la-sante>

Douze chantiers de travail créés pour mettre en place Santé Québec

Le comité de transition de la nouvelle agence Santé Québec a déposé son premier rapport d'étape. Douze chantiers de travail ont été mis en branle, dont trois ont pour mandat à « court terme » de mettre en place Santé Québec et de fusionner les établissements de santé. Les autres concernent, entre autres, la coordination et la fluidité, l'accès aux soins et services de santé et les défis sociodémographiques, comme le vieillissement de la population.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813145/douze-chantiers-travail-crees-mettre-place-sante-quebec>

Des voix dénoncent une «déshumanisation» des services d'aide sociale

Les prestataires de l'aide sociale n'auront bientôt plus d'agents attirés en vertu d'un nouveau virage numérique des services du ministère de la Solidarité sociale. Criant à la « déshumanisation » du système, des groupes sociaux lancent un ultime appel au gouvernement pour qu'il recule.

<https://www.ledevoir.com/societe/813105/voix-denoncent-deshumanisation-services-aide-sociale>

La FIQ relance ses moyens de pression sur le gouvernement québécois

La Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ), reprend ses moyens de pression « dès maintenant » et elle les maintiendra « aussi longtemps qu'il le faudra ». Le syndicat de plus de 80 000 membres, qui a repris les négociations avec le gouvernement il y a près de deux semaines, en a fait l'annonce jeudi matin. La grève n'est pas écartée, signale-t-il.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/813017/fiq-relance-moyens-pression-gouvernement-quebecois>

Les CLSC, la bataille de Shirley Dorismond

Pas besoin d'être ministre pour réformer le système de santé. Depuis son élection lors de la partielle de 2022, la députée Shirley Dorismond s'est donné pour mission de ramener les patients dans les CLSC. Une ressource sous-utilisée qu'elle connaît mieux que quiconque.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/813222/sante-clsc-mission-shirley-dorismond>

Christiane Germain à la tête du CA de Santé Québec

La femme d'affaires qui dirige les hôtels Le Germain, Christiane Germain, présidera le conseil d'administration de la nouvelle agence Santé Québec. Régine Laurent, ancienne présidente de la Commission spéciale sur les droits des enfants et de la protection de la jeunesse, siègera au CA aux côtés, entre autres, du médecin Stanley Vollant et de la pharmacienne et ex-politicienne Diane Lamarre.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/813413/christiane-germain-tete-sante-quebec>

«Nous sommes proches du mur»: Régine Laurent dans une opération dernière chance à Santé Québec

Régine Laurent, ancienne collaboratrice à l'émission «Le Bilan», a décidé de troquer son idée de retraite pour un poste au conseil d'administration de Santé Canada dans le but d'aider les personnes sur le terrain à offrir l'accessibilité aux soins que méritent les Québécois.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/05/22/on-est-proches-du-mur-regine-laurent-dans-une-operation-derniere-chance-a-sante-quebec>

Partie 8 – Contexte politique (général)

L'inflation recule à 2,7 % en avril

Le taux d'inflation a de nouveau reculé en avril, à 2,7 %, ce qui est peut-être le dernier signal attendu par la Banque du Canada pour enclencher la baisse des taux d'intérêt en juin.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-05-21/l-inflation-recule-a-2-7-en-avril.php>

Gabriel Nadeau-Dubois veut mettre QS «au service des gens»

À quelques jours du conseil national de Québec solidaire, son co-porte-parole, Gabriel Nadeau-Dubois, lance un appel à ses militants pour que le parti se transforme en formation de gauche « au service des gens » et capable de gouverner.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813296/gabriel-nadeau-dubois-veut-mettre-qs-service-gens>

La demande de mandats d'arrêt de la CPI est qualifiée d'«ignoble» par le ministre israélien de la Défense

Le ministre israélien de la Défense, Yoav Gallant, a qualifié mardi d'« ignoble » la demande de mandats d'arrêt du procureur de la Cour pénale internationale (CPI) contre lui et le Premier ministre, Benjamin Netanyahu.

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/813303/demande-mandats-arret-cpi-est-qualifiee-ignoble-ministre-israelien-defense>

QS veut que la Caisse retire ses billes de Gaza et d'Israël

L'argent du bas de laine des Québécois n'a pas sa place en Israël et dans la bande de Gaza, critique Québec solidaire (QS). En entrevue, et chiffres à l'appui, le député Haroun Bouazzi exhorte la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) à reconsidérer certains de ses investissements.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813103/qs-veut-caisse-retire-billes-gaza-israel>

Quand la santé psychologique des élus menace la démocratie municipale

Depuis les élections de 2021, environ 10 % des élus municipaux au Québec ont quitté leurs fonctions. Désillusion, menaces, charge de travail trop importante, problèmes de conciliation travail-famille : de nombreuses raisons sont évoquées par les démissionnaires.

<https://www.ledevoir.com/politique/813173/quand-sante-psychologique-elus-menace-democratie-municipale>

La ministre Andrée Laforest souhaite aider les municipalités à s'adapter

Nouvelle entente fiscale, loi pour protéger les élus, avancées dans les orientations gouvernementales en aménagement du territoire... La ministre des Affaires municipales et de l'Habitation, Andrée Laforest, dresse un bilan positif de ses relations avec les villes et les villages au cours de la dernière année. Elle souhaite poursuivre ses travaux en collaboration avec eux afin de fournir des solutions aux problèmes de logement, d'itinérance et de changements climatiques.

<https://www.ledevoir.com/politique/813171/ministre-andree-laforest-souhaite-aider-municipalites-adapter>

Pour la première fois, le Canada sanctionne des Israéliens

Quatre colons israéliens de Cisjordanie sont désormais visés par des sanctions canadiennes, rejoignant jeudi une liste d'individus peu recommandables liés à la Russie, l'Iran ou encore au Hamas.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813060/premiere-fois-canada-sanctionne-israeliens>

Fitzgibbon croit qu'il faut hausser la taxe sur l'essence

Le ministre de l'Économie, Pierre Fitzgibbon, mise sur davantage de transparence pour réduire les écarts de prix à la pompe au Québec. Mais il considère en parallèle que la taxe sur l'essence n'est pas assez élevée.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813038/fitzgibbon-croit-il-faut-rehausser-taxe-essence>

Conseil général du PLQ D'anciens chefs et un « défi » de productivité

À la veille d'une course à la direction déterminante pour le Parti libéral du Québec (PLQ), qui élira son prochain chef en juin 2025, les libéraux et leurs anciens chefs – y compris l'ex-premier ministre Jean Charest – rendront hommage samedi à Philippe Couillard. M. Couillard est le dernier à avoir porté les libéraux au pouvoir avant de subir une cuisante défaite électorale au terme d'un mandat marqué par des compressions budgétaires, en 2018. Réunis en conseil général à Bromont, les militants du parti débattront d'économie dans l'espoir de faire de l'amélioration de la « productivité » un projet tout aussi porteur dans l'histoire économique du Québec que l'ont été les grands chantiers énergétiques de la Manic ou de la baie James.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-22/conseil-general-du-plq/d-anciens-chefs-et-un-defi-de-productivite.php>

Le maire de Victoriaville à la direction du PLQ ?

(Ottawa) La pression s'accroît sur le maire de Victoriaville, Antoine Tardif, pour qu'il se lance dans la course à la direction du Parti libéral du Québec (PLQ).

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-22/le-maire-de-victoriaville-a-la-direction-du-plq.php>

Le Canada souffle le chaud et le froid quant au possible mandat d'arrêt contre Nétanyahou

Les ministres libérales Mélanie Joly et Chrystia Freeland n'étaient pas complètement sur la même longueur d'onde, mardi, dans leur appréciation de la demande de mandat d'arrêt international visant le premier ministre d'Israël, Benjamin Nétanyahou.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813331/israel-hamas-ne-doivent-pas-etre-mis-meme-panier-selon-chrystia-freeland>

La mairesse de Sherbrooke évoque l'abandon de la « taxe sur l'asphalte »

La taxe sur l'imperméabilisation des sols qui est prévu au budget 2024 de la Ville de Sherbrooke pourrait ne pas voir le jour cette année, selon la mairesse Évelyne Beaudin.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074640/taxe-asphalte-industrie-sherbrooke-abandon-beaudin>

Chambre des communes Le Parti libéral présente ses excuses au président pour son message partisan

(Ottawa) Le directeur national du Parti libéral du Canada (PLC) s'est excusé par écrit au président de la Chambre des communes après l'avoir mis dans l'embarras. Les conservateurs ont réclamé à nouveau la démission de Greg Fergus mardi après la publication d'une invitation destinée aux militants de sa circonscription qui dénonçait les « politiques irréflechies » du chef conservateur Pierre Poilievre.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-05-21/chambre-des-communes/le-parti-liberal-presente-ses-excuses-au-president-pour-son-message-partisan.php>

Le Canada va reconnaître un État palestinien « au moment opportun », dit Trudeau

Le premier ministre Justin Trudeau a affirmé mercredi que le Canada est « prêt » à reconnaître un État palestinien, mais que le moment n'est pas encore « opportun » pour le faire alors que la guerre continue de faire rage depuis huit mois dans la bande de Gaza.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2074826/canada-etat-palestinien-reconnaissance-trudeau>

De nouvelles règles renforcent les pouvoirs des groupes indépendants au Sénat

La chambre haute du Canada a adopté un nouvel ensemble de règles qui, selon le gouvernement libéral, renforceront davantage l'indépendance du Sénat.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/813376/nouvelles-regles-renforcent-pouvoirs-groupes-independants-senat>

Vêtue d'un keffieh, Ghazal demande la fermeture du Bureau du Québec à Tel-Aviv

Vêtue d'un keffieh, ce carré de tissu devenu symbole de la cause palestinienne, la députée solidaire Ruba Ghazal a une fois de plus demandé mercredi au gouvernement de renoncer à ouvrir une nouvelle représentation diplomatique en Israël, vu le conflit qui fait rage au Proche-Orient.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/813384/vetue-keffieh-ghazal-demande-fermeture-bureau-quebec-tel-aviv>